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香港沙田裁判法院日前作出裁
决，被告罗敏聪公开及故意以毁
损、玷污、践踏的方式侮辱国旗罪
名成立，判以200小时社会服务令。
香港发生暴力示威乱象以来的首宗
侮辱国旗案判决如此轻描淡写，随
即引起香港社会各界的不满。人们
发出愤慨之问：神圣庄严的法槌何
以看似“高高举起”却“轻轻落
下”？对损害国家民族尊严的违法
行径，岂可如此姑息轻纵？如若丧
失原则地赦过宥罪，国家尊严和法
律尊严何以维护？

国旗是国家的象征和标志，侮

辱国旗就是侮辱国家和民族的尊
严，是性质恶劣的违法犯罪行为。

《中华人民共和国国旗法》是列入香
港基本法附件三在港实施的全国性
法律。香港特别行政区《国旗及国徽
条例》中规定：“任何人公开及故意
以焚烧、损毁、涂划、玷污、践踏等方
式侮辱国旗或国徽，即属犯罪，一经
定罪，可处第5级罚款及监禁3年。”法
理依据和量刑指引都充分明确，当
事法官亦承认“本案性质严重，理应
要反映其罪行严重性”，怎么又以所
谓“无先例可据”引出“从轻发落”的
判决，实在难圆其说，怎能不令社会

舆论哗然。违法恶行不被严惩，正义
法理就难得伸张。我们更忧心的是，
本案的判决倒可能成为另一种“先
例”，对今后此类案件的司法处理会
产生怎样的影响？

近一段时间以来，香港的法治
被少数暴徒肆意践踏。在止暴制乱、
恢复秩序的重要时刻，维护司法的
公正与权威意义重大。执掌法槌者
都不能坚守法理的原则底线，法律
的尊严岂不更加丧失。此案判决一
出，人们不禁对比几个月来若干案
例，生出更多“问号”：有人涂损美国
驻港总领事馆外墙，不但即捕，且即

判监禁4周，而当众侮辱国旗的案件
却拖拖延延，污损国徽的行为至今
无人被追究，而今侮辱国旗者不过
被处200小时社会服务。何以有如此

“厚此薄彼”的差别对待？这其中有
着一种什么样的“双重标准”呢？这
不是有违司法者当坚持的不偏不
倚、公平公正的伦理价值吗？

须知此案并非孤例。自修例风
波发生以来，暴徒多次肆意污损国
旗、国徽。这种严重违法行径公然
挑战中央权威，亵渎国家和民族尊
严，践踏“一国两制”原则底线，极大
伤害了包括广大香港同胞在内的全

中国人民的感情，必须依法予以严
厉惩治。显而易见，侮辱国旗案的
首例判决如此不痛不痒，会助长暴
徒嚣张气焰，使其更加有恃无恐、
肆无忌惮。此“例”若不能被矫
正，香港何以重现法治公义，何以
有效止暴制乱，何以尽早恢复安宁？
在目前的特殊环境下，对违反基本
法尤其是蔑视、挑战国家尊严的行
径，特区政府须有所行动，由律政
司就该判决提出上诉，明确量刑指
引，让以身试法者付出沉重代价。
侮辱国旗，罪不可赦！维护国家尊
严，不容半点含糊！（新华社）

对侮辱国旗者岂可姑息轻纵！

如果你听说了这样一件事儿：
一个男人躺在一张床上，他走后，
一个既不是他妻子又不是他情侣的
女人，因为心有爱慕，到这位男人
躺过的床上打滚。听说这件事后，
你可能作出如下判断：或者，此女
对该男情到深处；或者，此女精神
上有了点小问题。

这事儿还真发生了。2019年10

月27日，某歌手到江苏省镇江市开
演唱会。演唱会结束后，歌手因感
冒去医院输液。输液后的注水包和
针头被医院工作人员拍照发到社交

媒体，个别护士还滚起了歌手躺过
的床单。

这事儿传开后，迅速发酵，医
院作出决定：对11名涉事的工作人
员予以相应处理。这事儿反响极
大，人们的看法大体如下：医院这
些工作人员遇到明星烧坏了头脑，
泄露患者的就医信息；有些网友指
出：医疗这个行业必须要有原则和
底线，否则百姓何以敢性命相托？

说句实话，笔者最初看到这则
新闻时，想到的并不是上面两条，
而是念叨了一声：追星啊，追星。
对被作出处理的11名医院工作人
员，笔者觉得更多的是，他们被追
星烧坏了头脑。

三个月前，一晚辈途径笔者所
在的城市，说是要到常州看某歌手
的演唱会。笔者从来没参加过这类
的演唱会，不是没有机会，而是不
愿。前些天，再遇到此晚辈，问他
去常州看演唱会时看到歌手了吗，
他说：没买到好位置的票，人太
多，连歌手的头发丝儿都没看到。
不违人伦道德，不背法律制度，一
个人的喜好哪怕有些令人不理解，
那也是他个人的事儿，别人对其过
多地说三道四就不厚道了。

这些年，星太多了，他们的言
语和行为到处都在被传说着，劳动
和普通劳动者的创造却越来越被人
淡漠了。走在山区，看着那些层层

的梯田以及梯田中间的一道道二三
米高的石坝子，笔者知道，那是一
代代人用镢头一下下刨出来的、用
石头一块块垒起来的。走在平原，
看着那些纵横成网的沟渠，笔者知
道，这些沟渠是一代代人一锨锨挖
出来的，它们现在还为保证我们的
粮食安全做着贡献。

笔者从来不想用大道理说事
儿，也从来不会要求别人高尚得舍
生取义、无私到一心想着全人类，
只想说：心中没了山间的梯田和平
原的沟渠，眼里满是聚光灯下的明
星，如果只是个别人的事儿还无所
谓，如果成了众多人的选择，就是
件很不好的事儿了。

陪老人去医院看病，在眼科等
待区碰到一位50多岁的农村妇女，
左眼球被钉子扎破，已没有光感了。
虽然治疗费也花了3万多，但医生说
她左眼基本没希望了，保不住了。

说这些话时，这位患者情绪极
度低落。50多岁的年龄，肩上可能
还有很重的担子，但一只眼睛却突
然失明了，搁谁身上都难以接受。
但在听了她说的原因后，笔者又深
感惋惜！

这位患者老家在德州农村，多
年来一直跟丈夫在济南打工，主要
接装修的活儿。干活时，夫妻搭
档，配合默契，重一点或危险系数

高的活丈夫干，她给丈夫打下手。
这次也不例外，丈夫在架子上拆旧
房子的板材，拆一块往下扔一块，
她就在下面负责规整，不承想丈夫
扔下的一块板弹了起来，恰巧打在
她的脸上，木板上的铁钉直接刺中
她的左眼，造成了悲剧。这位患者
告诉笔者，平时夫妻俩一直都是换
身工作服后，戴上手套就干活，从
来没想到去戴安全帽，更没想戴什
么防护镜之类的东西。说着说着，
就哭起来了，这哭声，既有身体被
伤害的痛楚，也有对血汗钱的心
疼，但更多的是后悔。

平时，笔者见过不少在外务
工、尤其是干零活的农民朋友，给
人印象是，他们工作时，对安全防
护普遍不重视。如在粉尘严重的场

地干活，仅仅象征性地戴一个简易
口罩，或者干脆就不戴口罩；电焊
作业时，有时连专用面罩也不用，
闭着眼作业或者干脆转一次头焊接
一次；更有甚者，高空作业时，连
安全带也不系等等，这样的例子还
有不少。

干活时，不重视安全防护，原
因有很多。比如有些安全防护装备
穿戴起来不方便，有的穿戴上以
后，干活就不方便了；或者是，有
些设备价格比较高，农民朋友不愿
意或者不舍得买；还有一种情况
是，有些人自认为自己是老把式
了，干活时只要胆大心细，不会出
什么安全问题，买了安全防护设备
也是一种浪费。而在笔者的老家，
如果你戴着手套掰玉米，会被人笑

话，认为你太娇气！不知道这算不
算一种原因。

但不论什么原因，必要的安全
防护措施还是需要的。俗话说，不
怕一万，就怕万一。现在很多活，
用到的机械多，工具多，很多还关
联着电、气，有粉尘、有辐射等
等，如果安全防护不到位，伤害往
往会很严重，就如这位眼睛被伤的
患者；再如不注重对粉尘的防护，
时间久了，一旦患上尘肺病，更是
得不偿失！而高空作业，稍有闪
失，后果更是不堪设想等等。

所以说，不论在外务工还是在
家务农，安全生产这根弦一定要绷
紧，安全防护措施一定要做到位。
这样做，不仅仅是对个人负责，更
是对家庭、对社会负责。

“滚床单”式追星，该补价值观这门课
农村大众报评论员 肖民

就记着提问“河北体育学院40

名大学生旷课多被直接退学，学校
做法被指粗暴怎么看”，教育部高
等教育司司长吴岩表示，“我们去
年也说过，要让一部分学生天天打
游戏、天天睡大觉、谈恋爱这样的
日子一去不复返。”他谈到，如果
这个学校是依据规定作出这样的处
罚，那是一个好的信号（据10月31

日《澎湃新闻》）。
一直以来，坊间都是认为，孩

子只要进了大学的门，就等于十年
寒窗没有白费，孬也罢好也罢，最
后都能“混”上一张毕业证。从吴
岩司长回答记者的话语中也不难听

出，在全世界高校毕业率都很低的
情况下，“中国相对来说很高”，
这也意味着坊间那句话有事实依
据。我们的在校大学生，只要不违
法犯罪，不出现极其有损社会道德
的行为，极少会被学校退学甚至
“开除”，至于因旷课多而被直接
退学的，更是闻所未闻。

应当说，“严进宽出”一直是
我们高校普遍实际遵循的“不成文
规则”，这也的确与我们的国情有
关，普通家庭能够走出一名大学生
尤其是进入名校，不仅花费了父母
全部投入和心血，更寄托着一个家
庭甚至是整个家族的希望，高校也

不忍心让这些学生毕不了业。过多
宽容的结果，正如吴岩司长所表示
和人们所看到的那样，不少学生一
旦迈进高校的大门，打游戏、谈恋
爱，无节制地“吃喝玩乐”，也就
成了大学生活的主要内容。尽管我
们的毕业率不能简单与国际“接
轨”，但学生进了高校就进了安全
区就必须毕业的现状，确实已经不
能再持续下去。

常言说“国有国法、家有家
规”，高校更有自己的校园规则。
平心而论，我们很多高校所制定的
各项章程和规章制度既不少、也不
松，甚至不乏“史上最严”的校

规。严格按照校规制度来执行，势
必也会让很多学生无法毕业，就比
如“旷课”而言，如果因为旷课多
而不能毕业，在校大学生就不可能
成为某些“逃课神器”的主流消费
者。更不可能“天天打游戏、天天
睡大觉、谈恋爱”，正是因为这样
的校园生活最后也能“混”到一张
毕业证书，才使得很多考生把考上
大学就能“放纵四年”作为自己的
“精神动力”。

高校“严进宽出”的后果，不
但纵容了大学校园的“吃喝玩乐”
风，消解了很多学生的进取心，也
使得如今大学毕业证的“含金量”

明显不足，虽然有人调侃如今走在
大街上“一棍子撂倒10个人，至少
有8个大学生、研究生”，但招聘
企业单位却往往感叹“招不到真正
的人才”。正是因为大学文凭的
“掺水严重”，才造就“满大街都
是大学毕业生”的同时，却还让用
人单位觉得“一才难求”。

确实，高校就必须要让一部分
天天打游戏、天天睡大觉、谈恋爱
的大学生不能如愿毕业，对于想
“混四年”的大学生，整日里“翘
课”，花父母血汗钱在校园里吃喝
玩乐的学生，就是要按照校规严肃
处理，大学不是“安全区”更不是
“安乐窝”，它理应成为莘莘学子
探寻真知的竞技场，而每一张盖有
高等学府印章和校长签名的大学毕
业证书，更应当蕴含着足够的知识
含金量。

（朱永华）

“大学生因旷课多被退学”，本该如此

在外务工，切莫忽视了安全防护
农村大众报评论员 王星

在2019年中国国际信息通信展览
会上，工信部与三大运营商举行5G

商用启动仪式。中国移动、中国联
通、中国电信正式公布5G套餐，这
标志着我国正式进入5G商用时代。

5G立刻成为大家关注的焦点。
有些人嫌5G资费贵，有些人担心4G

会被冷落。
5G是全新建设的网络，因为有

前期的大量投入，资费一开始比4G

贵，是可以理解的。随着用户量上
升，成本分摊后就会出现下跌的过
程。摩尔定律说，当价格不变时，集
成电路上可容纳的元器件的数目，约
每隔18-24个月便会增加一倍，性能
也将提升一倍。换言之，每一美元所
能买到的电脑性能，将每隔18-24个
月翻一倍以上。这一定律揭示了信息
技术进步的速度。随着时间流逝，我
们必然能花更少的钱享受更快的网速
更多的流量。三家的资费基本上遵循
了品质越高价格也相对越高的规律。
运营商介绍，这主要是出于“上网速
度也当产品卖，低价低速、高价高
速”的理念，也就是说，花越多的钱
选择越贵的套餐，就能享受到越优质
的网络服务。

5G速度快，比较适合那些对通
讯质量高要求的用户。当前，5G网
络最主要的应用是与行业结合，推动
数字化转型。对于普通用户来说，
5G是除了4G之外的一种新的选择。
就大家的反映看，现在4G基本可满
足需要，无论在线影院还是下载都有
非常好的用户体验，对5G的需求就
没有那么迫切。

需要提醒运营商的是，消费是有
层次的， 5 G再好，并不是人人爱
用，提供多样化的选择非常重要，所
以，有了5G，还应该维护好包括4G

在内的原有网络。不撇下老用户，这
才是社会乐见的。

（原载《钱江晚报》，作者：高路）

5G进入商用，

可别冷落了4G
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